

LA ACCION CATOLICA

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION ORGANIZACION APOSTOLADO

Año III—Panamá, Octubre 6—Nº 200.

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración Teléfono 922 Apartado 245.

Reforma de la Constitución

— V —

Hemos dicho ya que el proyecto del Licenciado Velarde, a más de darle prioridad al Ejecutivo en el orden correspondiente a la división clásica de los Poderes Públicos, los cuales clasifica bajo la denominación de "Organos", menoscaba las facultades y atribuciones del Legislativo, alterando así la división y contrapeso hasta ahora existente en los mismos.

Evidente, resulta el propósito de su autor. A nadie puede ocultarse lo que quiere: suspender el poder que hace las leyes, reduciendo y limitando sus facultades para, a su costa robustecer, mejorar y acrecentar las del poder que las ejecuta, dejando a aquél no ya en condiciones de igualdad sino de inferioridad.

En contrario a nuestro plan tendremos que singularizar algunos casos, de modo que resalte la manera cómo se aspira a romper, por así decirlo, el equilibrio establecido y mantenido en la Carta Fundamental vigente.

Se dice en el artículo 65, ordinal 1º que es función de la Asamblea Legislativa "expedir los Códigos Nacionales y las Leyes necesarias para el arreglo de la Administración en todos sus ramos, reformarlos y derogarlos". Y Velarde modifica para que tal función quede circunscrita a "expedir las leyes de la República conforme a lo establecido en esta Constitución".

Magnífica sería la limitación, si fuera encaminada a que se cuidara el Cuerpo Le-

ye a la Asamblea la facultad de "crear o suprimir empleos; determinar expresamente las funciones, deberes y atribuciones que les correspondan; fijar los períodos y señalar los sueldos" y el proyecto de Velarde sólo le permite "aprobar o improbar la creación de empleos públicos que proponga el Organismo Ejecutivo.

También se le resta la atribución que tiene para designar "el lugar en donde deban residir los Altos Poderes Públicos" y la pasa al Organismo Ejecutivo "en caso de guerra, terremoto u otra calamidad que constituya un grave peligro para los habitantes de la capital, o grave perturbación de la paz", en cuyos casos podrá éste trasladar la capital temporalmente a otro punto del territorio nacional.

Además se le suprimen las funciones siguientes:

9º—Dividir el territorio de la República en Circuitos electorales;

10º—Limitar o regular la apropiación o adjudicación de tierras baldías;

13º—Promover y fomentar la educación pública, las ciencias y las artes;

14º — Decretar los monumentos que haya de erigir el Estado, y otras obras públicas que deban emprenderse con recursos nacionales;

16º—Dictar leyes conducentes a levantar el censo de la población y a formar la Estadística Nacional;

17º — Conceder amnistías; pero si hubiere responsabilidad civil respecto de particulares, la República estará obligada al pago de las indem-

— III —

Hay en este mundo dos grandes corrientes paralelas al pensamiento humano la filosofía y la sofística; y dos razas de espíritus enteramente opuestas: los filósofos y los sofistas. Es preciso guardarse de confundirlos. Los sofistas no son, pero se llaman filósofos y se adhieren como cánceres a los lados de la filosofía para devorarla. Los hay en todas las épocas, pero rara vez en el estado de sofistas absolutos, como en tiempo de Gorgias o como en nuestro tiempo: pululan en los tiempos de decadencia intelectual y rebajamiento moral y social, a la manera de reptiles dañinos después de una tormenta. Su aparición anuncia siempre catástrofes. Mientras que los filósofos representan en la humanidad la luz, ellos, los sofistas, representan las tinieblas. Los filósofos creen en la razón, los

La Filosofía

sofistas la niegan y la vuelven contra ella misma. Los filósofos dicen: la certidumbre de la razón procede de una luz que Dios nos da interiormente, y por la cual habla en nosotros. Y añaden: la luz de la razón, que nos hace conocer los principios, ha sido puesta por Dios en nosotros, como una imagen de la razón increada, que se refleja en nuestra alma. Los sofistas dicen: no hay en nosotros esa luz procedente de Dios. Dios no existe. La verdad no existe. No hay tampoco vida futura.

Así, pues, mientras los filósofos sientan las verdades, los sofistas las arruinan; mientras aquéllos proclaman la certidumbre, éstos proclaman la duda. Duda radical que cae, no ya sobre un punto oscuro de ciencia, sino sobre las verdades esenciales y sobre el fundamento mismo de toda verdad. Minan la tierra bajo nuestros pies y nos suspenden

sobre abismos; arrancan a la humanidad sus más caras creencias y cuando han llevado la desolación al alma, dicen a las jóvenes generaciones: es menester saber soportar la tristeza interior y pasar sin esperanzas. ¡No, por Dios! la humanidad no escuchará tales palabras, ni aceptará tales maestros. Pero ¡ay! cuando se les deja libre el campo, la boca de los sofistas no sopla nunca impunemente su aliento sobre una generación joven, confiada, indefensa.

Hoy, por desgracia, demasiado se sabe, los sofistas han vuelto a pulular entre nosotros, y ningún tiempo acaso fue más fecundo que el nuestro en ese linaje de espíritus. A cada paso, ya en los periódicos, ya en los libros, en todas las cuestiones, de política, de moral, de literatura, y especialmente de filosofía y religión, se encuentra uno en frente de un sofista o de un sofisma. Preciso es decirlo también, el triste enervamiento de espíritu en que nuestra época ha caído, no les es sino muy favorable. Tal como un torbellino levanta a veces en los aires el polvo de la tierra, así en nuestros días el polvo sofístico se ha elevado en nuestra atmósfera intelectual y social. Los sofistas de todas las especies han reaparecido, y los que se consagran a arruinar toda creencia, deshonran la filosofía con su manera indigna de tratar la verdad; son retóricos más bien que filósofos, que por la vaciedad de sus ideas, la esterilidad de sus métodos, la hinchazón de sus palabras y la ridiculez de sus pretensiones, han llegado a hacer de la filosofía, esa ciencia tan alta y tan grave, los unos, la vanidad más hueca, la más vana que hubo jamás; los otros, la vanidad más soberbia, más altanera, la más hostil a la religión y a la sociedad y la más digna del desprecio de las gentes sensatas y verdaderamente ilustradas.

De todos modos, llegada es la hora de defender las verdades atacadas y de defenderse a sí mismos. Pero será uno incapaz de ella si es inepto para reconocer el vicio de los argumentos, las razones capciosas, ya que para exponer principios y hacer la luz necesita estar uno acostumbrado a los hábitos y estudios filosóficos.

Nicolás Victoria J.

Después de corta enfermedad y fortalecido por los auxilios de nuestra Madre, la Santa Iglesia, falleció el 28 de Setiembre, en el Hospital Santo Tomás, el Rdo. Padre Jerónimo Martínez, oriundo de Elche (Valencia). El P. Martínez vivió muchos años en nuestra patria, donde recibió la ordenación sacerdotal y ejerció su santo ministerio en las parroquias de la Mesa—Macaracas y San Francisco (Veraguas).—Últimamente desempeñó la capellanía del Preventorio de Ponomé. Pedimos a nuestros lectores una oración por el eterno descanso del humilde y bondadoso sacerdote y damos nuestro pésame al Excmo. Señor Arzobispo y al venerable clero arquidiocesano.

lecido en la nueva Constitución. Y así tachada de inconstitucional, sería toda ley que rebasara los límites señalados.

Otra facultad de positiva importancia es la de decretar los gastos de la Administración, con vista de los Presupuestos que le presente el Ejecutivo, conformándose o no con ellos (20º) la que se reemplaza por la de "aprobar los gastos de la Administración, con vista del Presupuesto que el Organismo Ejecutivo le presente". Y luego a modo de complemento se le añade el art. 139, que dice: "La Asamblea podrá aprobar, improbar o reducir los gastos propuestos por el Presidente de la República; pero no podrá considerar ni decretar ningún gasto público que no sea propuesto por el Organismo Ejecutivo".

También la función que tiene hoy para decretar la ena-

jenación de bienes nacionales, o su aplicación a usos públicos, ha sido omitida en la enumeración que hace el proyecto aludido.

Se le ha quitado así mismo la de autorizar al Ejecutivo para celebrar contratos y consecuentemente ha sido eliminada la correlativa de aprobar o desaprobado aquellos contratos que no hubieran sido previamente autorizados.

Y, lo más particular, es que las funciones administrativas que le fueron otorgadas por la reforma constitucional, contenida en el Acto Legislativo propuesto y aprobado en 1928 y ratificado en 1932, de nombrar el Procurador General de la Nación y sus suplentes, de terna que le presente la Corte Suprema de Justicia, y designar el Jurado Nacional de Elecciones, también quiere suprimirlas el Licenciado Velarde.

¡CATOLICOS!

Favoreced a este periódico con vuestros anuncios.

gislativo de expedir leyes inconstitucionales; pero a la vez, ese proyecto suprime y reduce buen número de las funciones que ahora tiene la Asamblea Nacional. Y esas eliminaciones y limitaciones, al ser adoptadas, reducirían a ésta la amplia esfera de acción de que hoy goza, por lo que quedaría incapacitada para dictar todas las leyes que a su juicio fueran necesarias para el mejor funcionamiento de los diferentes ramos de la Administración, salvo que se expusiera a caer en la infracción constitucional.

En cuanto a empleos, por ejemplo, el ordinal 3º del art. 65 de la Constitución, atribu-

nizaciones;

18º—Organizar el crédito público;

19º—Reconocer la deuda nacional y regularizar su servicio.

Quizás haya de sostenerse que algunas de tales atribuciones, así pormenorizadas, se contienen en la forma general del ordinal 1º del art. 100 del proyecto del Licenciado Velarde; pero entonces abundaría el detalle de las otras funciones que sí se le dejan.

La supresión, como hecho, sería más elocuente que los mejores argumentos. Y podría argüirse para demostrar el propósito que había preva-

DOMINGO PROXIMO 9 DE OCTUBRE.

Retiro del Mes para todos los Socios y Socias de la Acción Católica, en Catedral. A las 7 a.m. Misa de Comunión, a las 3,30 p.m. cambio de impresiones para todos los socios en los Salones de la Acción Católica y plática y bendición con el Santísimo en Catedral.

Sección de la Mujer

Día de la Raza -- 12 de Octubre

Algunos consejos a las recién casadas

No olvide el hecho de que su marido no es todo lo que su fantasía de niña imaginó. Un hombre perfecto ¿necesitaría de usted?

—No discuta. Las discusiones hasta la fecha no han producido entre las familias otra cosa que malos ratos.

—Sea tan cariñosa con su familia y amigos como desea que ellos sean con usted.

—No sea "agua-fiestas", oponiendo siempre un millón de objeciones a todos los proyectos que el marido sugiere para divertirse un poco.

—Trate de ser el camarada de su esposo, de manera que cuando el fuego de la pasión se extinga, le quede el calor y el fuego lento de una amistad sincera, y, al contrario de muchas parejas, tenga algo siempre en común.

—Aprenda a ser una buena cocinera, una ama de casa económica e inteligente. Esa es su obligación como es del marido ganar lo necesario para el hogar.

—Nunca olvide que un hombre necesita cariño, tanto como un niño dulces.

Distinción entre la instrucción y la educación

La instrucción se dirige exclusivamente a la inteligencia, mientras que la educación se refiere al hombre por entero.

La primera aspira a promover el mayor desarrollo posible de las facultades cognitivas del sujeto (en este sentido puede considerarse como educación intelectual) y proporcionarle el caudal de conocimientos inmediatamente necesarios para las futuras necesidades de la vida, en tanto que la segunda tiene por objeto preponderante formar la voluntad, la conciencia y el carácter; su concepto es más extenso, y comprende, además de la instrucción, la formación física, moral, religiosa y social del individuo; eleva el alma entera y hace germinar en el corazón de conocimientos e inclinaciones y virtudes que han de sostenerle en el cumplimiento del deber y tornarle feliz. La instrucción hace sabios a los hombres, la educación los hace buenos, concertando sus distintas facultades en armonioso equilibrio.

La instrucción no es más que un medio, la educación es un fin.

Más, aunque sean distintas, no deben separarse. Si la formación del niño ha de ser integral, no basta la instrucción de las naturalezas mal inclinadas armas peligrosas, a saber: la ciencia uniéndose a la maldad y, frecuentemente, a la fuerza. Este es un mal para el que no hay remedio posible.

Es luz y es calor; la luz da tonalidad al paisaje; el calor le presta fecundidad, le comunica vida, hace florecer los campos; los dos elementos componen el rayo solar. No de otra suerte la inteligencia es luz, la voluntad calor, y quien dice vida dice movimiento, actividad.

Precisamente, si no ha resultado una verdad en la práctica la frase de que "cada escuela que se abre es un presidio que se cierra", debe ser principalmente a no haberse cuidado bastante el as-

pecto educador. El maestro que instruye pero no educa, formará un hombre culto, pero también un mal educador; hará un hombre muy civilizado en las fases inferiores de la vida, pero al mismo tiempo un bárbaro en las manifestaciones más espirituales y superiores de ella; habrá hecho, si se quiere, un sabio, pero a la vez un desgraciado. No hay que olvidar que los peores criminales son, principalmente, los más instruidos, porque la instrucción pone a su alcance medios y formas para cometer el delito que acaso no tendrían si no la hubieran recibido. "No se puede, escribía León XIII en una carta al Cardenal Vicario, no se puede en manera alguna renovar en el niño el juicio de Salomón, y, contra toda razón y toda humanidad, dividirlo en dos mitades: inteligencia y voluntad".

La eficiencia de una buena oración

En una de las grandes ciudades de Francia vivía, no ha muchos años, un hombre que pasaba completamente alejado de toda práctica religiosa. Había sido insensible a las súplicas de su esposa y de dos hijas que eran tan piadosas como su madre. La confesión era el gran obstáculo de su conversión, obstáculo que le parecía insuperable.

Su esposa e hijas desoladas, viendo que sus esfuerzos eran inútiles, tomaron la resolución de no hablar a él, sino a Dios de su conversión. Algunos días pasaron de oraciones continuas, sin que se viese el efecto de la gracia de Dios. Pero un día fué el caballero invitado a un suntuoso banquete en que debía reunirse lo más selecto de la ciudad.

Era allí donde la gracia lo aguardaba.

En ese lugar, tan poco favorable para las ideas religiosas, se sintió profundamente tocado en su corazón. El pensamiento de la eternidad lo asalta en medio del bullicio del festín y brota en su alma la consideración de que es una insensatez perderlo todo en la otra vida, sin haber gozado de nada en esta. Era otro Saulo sorprendido por la voz del cielo en el camino de Damasco.

Sin poder contener las agitaciones de su espíritu, deja el festín para dar libre curso a sus lágrimas. Como impulsado por una fuerza extraña se encamina hacia una iglesia y se echa a los pies de un confesor. Comienza animoso y resuelto esa confesión que le había parecido tan difícil, y la concluye anegado en un torrente de lágrimas, lágrimas más dulces que todos los goces de la tierra. Oye con delicia esas palabras que convierten al pecador en santo: "Hijo mío yo te absuelvo". Y lleno de contento corre a su casa a anunciar a su familia la buena nueva.

Llama a su mujer y a sus hijas, y nadie le responde. Va, viene, sube, baja, pero en vano. Al fin, pasa por un departamento interior y oye un ruido; aplica el oído y le llegan sollozos y gemidos. Abre suavemente la puerta, y ve que su mujer y sus hijas, postradas a los pies de un crucifijo, lo rogaban con sus lágrimas. Al punto comprende por qué y por quién son esas lágrimas.

Enternecido, arrójase en

En una ocasión memorable en los fastos de la elocuencia castellana, el eximio tribuno Castelar, haciendo mérito en brillantísimas frases de las hondas vinculaciones históricas que siempre perdurarán en el alma y en la sangre del Continente Americano con relación a su hidalga patria española, expresó a la eternidad de todos los tiempos, este hermoso período de su astro admirable y fecundo: "América necesitaría perder la memoria y el habla para borrar el recuerdo de nuestro nombre. Todo en ella está ligado con nosotros. Si se quiere elevarse a los orígenes de su cultura y de su civilización cristiana, tiene que tropezar con aquel humilde convento de Franciscanos, a cuya puerta pedía limosna un hombre que comenzaba a entrar en edad madura, y que sin embargo tenía la cabeza cana, la cara arrugada por los profundos surcos de la idea y por los sacudimientos de la inspiración; astrónomo, poeta, guerrero, orador y navegante como los hombres-siglos de aquellas edades feraces; desconocido en Italia; desconocido en Inglaterra; desconocido en Francia; desconocido en Portugal y sólo adivinado por la inspiración y la audacia de nuestra España. No hay allí de extremo a extremo ningún objeto sin el sello de nuestro pensamiento. Las encendidas nubes del trópicico guardan aún la escudriñadora y ardiente mirada de Pinzón; las islas de las Lucayas han sido visitadas por la vez primera desde el mar con los ojos de un Rodrigo de Triana; por las campiñas de la Florida anda errante aún la sombra majestuosa de Ponce de León que ha pasado en alas de su fe, desde las vegas de Granada a las vegas del Nuevo Mundo; la tierra de Yucatán ha sido adivinada por un Fernández de Córdoba y por un Grijalba descubierto el Imperio Mexicano; la primera visita al Golfo, que es por excelencia el seno comercial del joven Continente

brazos de esas almas generosas, y les dice:

—No lloréis que ya he vuelto al seno de la religión; vengo de confesarme.

Ellas caen nuevamente de rodillas para dar gracias al buen Dios.

—Nosotras, exclaman, estábamos resueltas a orar hasta hacernos oír.

—Sí, yo lo reconozco, dice el caballero, son vuestras oraciones y vuestras lágrimas las que han alcanzado esta transformación. Hijas mías, vosotras me debéis la vida, yo os deberé el cielo.

PROPIEDADES CURATIVAS DE LOS VEGETALES

El repollo, los berros, la coliflor, la cebolla, nabos y rábanos, contienen azufre.

El tomate estimula la acción saludable del hígado.

El apio sirve para combatir el reumatismo y la neuralgia y tiene propiedades emenagógicas.

El coliflor, el repollo y las espinacas, son excelentes tónicos para las personas anémicas.

se debe a un Garay; la aparición de la Carolina Meridional a un Vásquez; ese gran río, arteria de los Estados Unidos, que sobrelleva a sus espaldas los productos del trabajo humano, el Mississippi, yacería aún ignorado si un Soto no lo descubre entre fatigas increíbles, si no lo atraviesa entre dolores y martirios sin cuento, pronunciando en sus selvas, al querer las tribus salvajes tomarle por un dios sobre la tierra, el nombre sublime del Dios de los cielos; como el Estrecho de Magallanes y el Mar Pacífico han sido surcados la primera vez por la nave llamada Santa Victoria, cubierta con la bandera de España, pues por doquier, lo mismo en las costas que en las selvas, lo mismo en los campos que en los montes, lo mismo en las arenas del mar que en las estrellas del cielo, se refleja este santo nombre; y España dicen los volcanes y los vestingueros y los aludes de los Andes; España las ondas del Plata y las ondas del Amazonas; España los desiertos de la Tierra del Fuego y las pintorescas selvas del Paraguay; porque el genio de España, extendiéndose allí como las alas del águila sobre su nido, empolló con el calor de su vida las naciones del nuevo Mundo".

Tales palabras resonarán perpetuamente con los clamores de una inmensa sinfonía, en todos los oídos de los hijos de América, cada vez que el recuerdo de los intrépidos esfuerzos de nuestra modesta España en favor de la civilización y progreso de sus antiguas Colonias de Tierra Firme, se despierte con los brillos de una gigantesca alborada, en los clarísimos horizontes del Nuevo Mundo; y ningún otro momento se ofrece más propicio a tan plétóricas reconfortaciones, como la gloriosa fecha de hoy en que la humanidad toda celebra la invención de América, como

uno de los más extraordinarios acontecimientos que mayor trascendencia han producido en sus elevados destinos.

En efecto, el descubrimiento de Colón ha significado para el mundo, al correr de muy pocos siglos las victorias más supremas en la dirección autónoma de los pueblos y en la conquista y dominio de la libertad.

El Continente Europeo nos aportó ciertamente desarrollo material y ejemplos de lucha y de trabajo; nos preparó para los triunfos sobre la naturaleza y el mejor provecho de nuestros tesoros infinitos, y esparció en toda la vasta extensión de nuestras montañas, las nacientes luces del Renacimiento con que ornó su pensadora frente el Siglo XV, que vio aumentado el caudal de su ciencia, de sus artes y de sus improbables batallas, con la inagotable riqueza de nuestros desconocidos suelos, por la obra y voluntad del genio de Cristóbal Colón.

Una nueva época se mostró entonces en los anales de la humanidad, que vio con esa formidable iniciativa, abrirse un mundo ignorado a todas las actividades y a todos los pueblos.

Si; la tarea milagrosa de Cristóbal Colón ha regado de grandes bienes a la humanidad. Pero nunca habría sido la América el campo fecundo de una nueva dirección en los destinos humanos, el punto de arranque de una nueva concepción de la vida, de la política y del progreso, de no haber sembrado nuestra sangre y en nuestra alma, la indómita rebeldía española, su noble gesto temerario, su infinita fe y su audacia sin límites...

Bendigamos por siempre a Colón y a España, que nos dieron el fermento de altos ideales y la fuerza incontrastable de maravillosas acciones que son milagro y divina luz de lo inmortal!

CLAUDIO C. SABORIO.

JOYERIA PONCE ROJAS

CALIDAD Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

AVENIDA CENTRAL 41—TELEFONO 891

Va usted a Construir...?

EMPLEE SIEMPRE Mosaicos Vega

Qué consistentes
Qué acabados

Qué firmeza de colores

Y qué precios tan razonables
Por qué no verlos
Si no le gustan—no los compra.

CALLE B, No. 70—TELEFONO 1577

Compañía Panameña de Licores

SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 606

Sección Catequística

LIV.—Cualidades de una buena comparación

HA DE SER CLARA. El punto de partida ha de ser un objeto conocido de los niños. Así lo dicen los libros y lo sabemos por experiencia. Y sin embargo, qué frecuente es olvidarlo en la práctica. Es por falta de preparación remota y próxima. Es quizás, que nos dejamos llevar por nuestras propias aficiones, sentimientos y erudición, y olvidamos que los niños no han estudiado lo que nosotros, ni han leído, ni hecho viajes.

HA DE SER EDUCADA.—Quiere decir que la analogía entre el objeto conocido y la idea que vamos a enseñar, no sea difícil ni enigmática, ni tampoco tan fácil que no despierte interés, convirtiéndose en una tautología enteramente inútil.

HA DE SER BREVE.—En primer término por respeto a

la Religión, que bien merece ser tratada con nobleza, sin nada de trivial y bajo, en el fondo o en la forma. Además por respeto a los niños mismos, que son los ángeles de la tierra. "Hay que ofrecerles cosas puras, pintar para ellos sobre azul".

HA DE SER UNA para cada cuestión, sin multiplicar inútilmente las comparaciones. Si se amontonan las comparaciones, borra una la impresión de la anterior, como un clavo saca otro clavo. A ser posible ha de aplicarle la misma comparación no solo a la idea dominante, sino a las cualidades o circunstancias principales.

Por fin, ha de procurarse la variedad y amenidad en el lenguaje, y a este objeto, se expresa la comparación de diversas formas, y con locuciones distintas v. gr. como a la manera que, figura o, quién ha visto?, etc.

Misionales

Ecos del Congreso Eucarístico de Madras

MANGLORE (India).— El Congreso Eucarístico de Madras que ha agrupado 50 Obispos, unos 800 Sacerdotes y más de 60.000 fieles y que por primera vez ha dado ocasión para que un Legado del Papa presidiera las ceremonias y para que las autoridades civiles obsequiaran a las personalidades eclesiásticas con recepciones oficiales muy solemnes, dejará una huella duradera en la vida contemporánea de las misiones indias.

Periódicos de todos colores siguen publicando íntegros o en extractos algunos de los informes presentados ante el Congreso. Las alusiones a Gandhi hechas por el Delegado Apostólico han causado excelente impresión. Cierta periódico protestante de Madras, el "Madras Mail" cita amplios párrafos de la conferencia del Obispo de Trichinópolis, S. E. Monseñor Leonard, S.J., donde se da una reseña completa de los progresos del catolicismo desde la fundación de la jerarquía, o sea desde hace medio siglo.

Según dicha conferencia, el número de los católicos ha pasado en este tiempo desde 1.666.000 almas a 4.429.000. Entre India, Birmania y Ceilán hay repartidas hoy 63 diócesis, mientras que en 1887 sólo había 29. Las residencias misioneras han subido de 892 a 1.980 y el clero de 2.100 a 4.580 sacerdotes. Por su parte se han multiplicado las Congregaciones religiosas de mujeres: el total es de 9.520 her-

manas pertenecientes a 80 congregaciones, 30 de las cuales enteramente indígenas y que se dedican a obras de educación y de asistencia social. Tan solamente en la India propiamente dicha los misioneros dirigen actualmente 10.434 escuelas elementales con 400.000 alumnos y 227 escuelas secundarias con 61.220 chicos y chicas. En India y Ceilán funcionan 17 grandes colegios a los cuales asisten unos 7.000 jóvenes, el 75% de los cuales no son cristianos. Y en India hay hoy 3 Arzobispos y 9 Obispos indígenas.

También ha sido reproducida por periódicos no católicos la conferencia del Obispo de Vizagapatam, S. E. Mons. Rossillon, acerca del porvenir del cristianismo en las Indias Orientales; se subraya con gran satisfacción el pasaje en que el prelado insistía sobre que el exclusivo fin de las misiones es darle a Cristo la India y a la India Cristo y aquel otro donde invitaba a los misioneros a renunciar cada vez más a sus costumbres occidentales y a abrazar con simpatía progresiva las costumbres y las buenas aspiraciones del pueblo indio.

Durante el Congreso, los antiguos alumnos del Colegio romano de Propaganda Fide celebraron una reunión q' fue presidida por Mons. Attipetty y por el Obispo de Changanacherry, los cuales también estudiaron en el referido Colegio internacional. Ellos y los congresistas enviaron sendos mensajes al Santo Padre y al antiguo Rector del Colegio Urbano de Propaganda. (FIDES).

UN DECALOGO UTIL.

Bajo este epígrafe pueden darse a todo hombre honrado los siguientes preceptos.

Procure todo buen padre de familia guardarlos; si no quiere abdicar la dignidad y la alta representación que en ella tiene.

Hé aquí el decálogo:

I.—Constituirás una familia con sólidas ideas religiosas, la sostendrás con tu trabajo y la regirás con tus bondadosas energías.

II.—Serás prudente en los negocios, pródigo en las enseñanzas, celoso en mantener la autoridad materna, tardo en tus palabras, pero irrevocable en tus decisiones.

III.—Tendrás siempre para tu esposa inacabable apoyo moral, buscando en ella consuelos, sin desoír sus consejos.

IV.—Destruirás todo error doméstico, toda preocupación, en cuanto apareciese en el hogar.

V.—Tratarás de que exista siempre un superávit en los efectos y en los intereses.

VI.—Haz que tus hijos vean en tí, cuando niños, una fuerza que ampara; cuando, adolescentes, una inteligencia q' enseña; cuando hombre, un amigo que aconseja.

VII.—No cometerás nunca la torpeza de presentar en oposición o lucha el poder paterno con el materno.

VIII.—Haz que tus hijos sepan llevar con virilidad los males de la vida.

IX.—Estudiarás detenidamente las aptitudes de tus hijos; no les des a comprender que pueden ser más que tú, pero ponlos silenciosamente en el camino de serlo.

X.—Cuidarás de que tus hijos sean tan robustos de cuerpo como sanos de inteligencia.

EL MUSICO GLUCK Y EL SANTO ROSARIO

Uno de los más célebres compositores de música que han existido es el ilustre Gluck, quien se distinguió por su fidelidad en rezar el Rosario. Esta devoción le preservó de la influencia irreligiosa del filosofismo que en aquella época invadía la sociedad.

Como tantos otros, el gran compositor aprendió los primeros rudimentos de su arte bajo las bóvedas de una venerable basílica.

Un día que hubo cantado una antifona con más perfección que de costumbre, un religioso a quien había hecho derramar lágrimas, le regaló un rosario, recomendándole que lo rezase todos los días.

En efecto, así lo hizo el jovencito, y cuando después de una gloriosa carrera la muerte vino a llamar a su puerta, le encontró rezando su rosario.

EPIDERMIS ESPIRITUAL

La vergüenza es la epidermis del espíritu. Mientras no se rasgue la vergüenza no hay herida, ni gangrena, ni tétano, ni enfermedad notable, ni traumatismo mortal ninguno.

Perdida la vergüenza, se va todo valor moral. La vergüenza es lo último que se pierde. Mientras el cuerpo no entre en descomposición, se puede esperar que la muerte haya sido aparente, cuando entra la corrupción, todos dicen esto ya está muerto.

Mientras un prevaricador conserve la vergüenza, se puede creer que la muerte de su espíritu no es definitiva. Hay

Acción Católica

LIV.—El clero, insuficiente

La segunda razón para la necesidad de la Acción Católica está en que el clero no basta hoy para las necesidades actuales de la restauración cristiana. Y no basta por que es escaso el número, porque fué despojado por el laicismo, y en fin, porque es desproporcionado a la magnitud de la empresa.

Vamos a examinar brevemente estas razones, que son de carácter contingente. Con ellas están, sin embargo, otras de carácter absoluto, que hicieron más o menos necesaria la colaboración del laicado en todo tiempo.

En algunos lugares ha escaseado el Papa en la carta citada —el clero es escaso en número—. En cuanto a los Obispos, están hoy, realmente, obligados a repetir el lamento de Jesucristo: "Los operarios de la viña evangélica los sacerdotes, son pocos.

¡Dolorosa coincidencia! Al mismo tiempo que se ampliaba el campo del trabajo, ve-

nían a disminuir las filas de los operarios.

Esto, por otra parte, no debe sorprender, pues la multiplicación del trabajo y la merma de operarios son dos fenómenos estrechamente unidos, como que derivan de una misma causa ya examinada: la laicización social. La insuficiencia numérica del clero, de qué otra cosa depende, sino principalmente de aquel espíritu de paganismo que, penetrando poco a poco en las familias católicas, ha obscurecido a los ojos de los padres y los hijos la gloria del sacerdocio?

De aquí la necesidad de que entren en combate los buenos seglares para multiplicar los brazos tan escasos de los sacerdotes. El apostolado jerárquico —dice Pío XI— "tiene necesidad inevitable de multiplicar la propia acción por muchas manos, por muchos brazos, por mucho cultivo, por mucha voluntad. Como hacía ya Nuestro Señor, que mandaba delante de sí a sus discípulos a preparar los caminos para su predicación.

CONTRA -VERAMON DOLORES

¿Por qué esperarlo todo de los Demás?

En la lucha que hoy se sostiene contra los poderes de la maldad se ha comprobado que en nuestro medio todos quieren que el mal desaparezca; pero poquísimos se empeñan en impedir su progreso.

Se publica una obra infame contra Cristo, se pervierte el sentido de la doctrina cristiana, se atacan los principios básicos del orden moral, se ofende la majestad de Dios, a veces por pobres imberbes en ciencia. Y el único esfuerzo para contrarrestar semejante propaganda es lanzar el grito histérico: ¿qué hace el Gobierno? ¿Por qué no prohíbe estas campañas?

Indudablemente que el Gobierno debe supervigilar y jamás coadyuvar a la perversión de ideas y corrupción de

costumbres; pero si sólo hubiera represión a la postre resultaría un recurso negativo, porque origina la reacción de odios en los enemigos, la desorientación en el pueblo y, sobre todo, coopera a la sidia de los católicos.

Ese grito histérico, pidiendo que otros hagan propios, sin sacrificios, debe ser sustituido por este otro: ahoguem el mal con el exceso de bien.

Por un folleto impío, mal escrito y peor pensado, editamos dos folletos buenos, bien escritos y formalmente racionales; por una acción de maldad o de engaño de los enemigos del orden, hagamos varias en orden al bien; por un dispensario para romper y atraer a la indiferencia, al ateísmo y quizás a la subversión, fundemos dos para el bien y la verdadera caridad. Tal lo ideal.

Pero mientras los pudientes apoyen la maldad, ya sea positivamente con sus recursos —para congraciarse con ellos, vendiendo su conciencia y su Patria— o negativamente, no haciendo nada en orden al bien (Pasa a la Pág. 4)

Clínica Núñez

Panamá, R. de P.

Dr. J. M. Núñez
Medicina General

Dr. Rodrigo Núñez
Clínica Dental
Rayos X

Dr. J. A. Núñez
Cirugía—Vías Urinarias

Dr. Pedro V. Núñez
Clínica para Niños

FARMACIA NACIONAL CHAPMAN & Cía. Ltda.

Especialidad en preparación de recetas,
Ventas por mayor y menor.

AVENIDA CENTRAL—PARQUE SANTA ANA
TELEFONO No. 179

La Calamidad, el Peligro Mayor Actual de la Sociedad:

EL COMUNISMO

Muchas y muy graves y hondas son las dolencias y calamidades que agobian en nuestros días a la sociedad, al mundo entero, a causa de la apostasía religiosa de las naciones y de los pueblos. Ya el sumo Pontífice León XIII, en su primera Encíclica, en 1878, nos trazó el tristísimo cuadro de los males que afligían entonces al género humano. "Empero desde los primeros días de Nuestro Pontificado se nos presenta a la vista el triste espectáculo de los males que por todas partes afligen al género humano; esta tan generalmente difundida subversión de las supremas verdades, en las cuales, como en sus fundamentos, se sostiene el orden social; esta arrogancia de los ingenios, que rechaza toda potestad legítima; esta perpetua causa de discordias, de donde nacen intestinos conflictos o guerras crueles y sangrientas; el desprecio de las leyes de la moral y de la justicia; la insaciable codicia de bienes caducos y el desprecio de los eternos, llevada hasta el loco furor con el que se ve a cada paso a tantos infelices que no temen quitarse la vida; la poca meditada administración, la prodigalidad, la malversación de los fondos públicos, así como la impudencia de aquellos que, con engañadora perfidia, quieren ser tenidos por defensores de la patria; de la libertad y de todo derecho; esa especie, en fin, de peste mortífera, que llega hasta lo íntimo de los miembros de la sociedad humana, y que no la deja descansar, anuncian a su vez nuevos acontecimientos y calamitosos sucesos".

Durante su glorioso Pontificado, continuó mostrando al mundo católico en sus sapientísimas Encíclicas las necesidades más graves de la sociedad al par que sus acertadas soluciones y remedios.

Sus inmediatos sucesores en el supremo gobierno de la Iglesia han seguido su ejemplo, singularmente el actual. Sin embargo, lejos de disminuir esos gravísimos males, se han acrecentado y agravado extraordinariamente, y en términos que no parece sino que la situación del mundo fuese irremediable y estuviera en la mayor y aguda crisis de las que ha padecido en el transcurso de los siglos.

Clara muestra de ello, la tenemos en la amenaza y poderío del comunismo o marxismo, el mayor y más monstruoso sistema antisocial que ha existido, y cuya gravedad y peligro es tal que en la actualidad constituye el mayor de los peligros sociales, y amenaza con sus propósitos diabólicos, sobre todo con su odio de clase, destruir media humanidad y reducir la sociedad en hacinados escombros y ruina total, si la providencia divina no se lo impide.

Así nos lo asegura Su Santidad Pío XI, en su sentido discurso pronunciado en la inauguración solemne de la Prensa católica en Roma el año próximo pasado, por estas palabras: "El primero, mayor y más general peligro (actual del mundo) es ciertamente el comunismo en todas sus formas y grados. Lo amenaza todo, lo impugna abiertamente todo, y encubiertamente todo lo insidia: la dignidad individual, la santidad de la familia, el orden y la seguridad del consorcio civil, y, sobre todo, la Religión, hasta la negación abierta y organizada de Dios, y más señaladamente de la religión católica y de la católica Iglesia."

Toda una copiosísima y desgraciadamente difusísima literatura pone en plana y certísima luz este programa. Nos dan de ello suficiente prueba los ensayos de diferentes países: Rusia, Méjico, España, Uruguay, Brasil, ejecutados e intentados".

"Peligro grande, total y universal, universalidad que continuamente y sin velos se proclama y se invoca, se procura y se promueve con una propaganda que no ahorra nada; más peligrosa, como últimamente viene haciendo, toma sus actitudes menos violentas y en apariencias menos impías, a fin de penetrar en ambientes menos accesibles, y obtener, como por desgracia obtienen, conveniencias increíbles, o al menos, silencio y tolerancia para la causa del mal, de funestísimas consecuencias para la causa del bien."

Y dirigiéndose en particular a los numerosos periodistas que había entre sus numerosos oyentes, con voz paternal y conmovida, les dice: "Diréis, queridísimos hijos, que el Padre común de los fieles no cesa de señalar el peligro que muchos, demasiado muchos, parecen ignorar y no reconocen su gravedad e inminencia. Diréis también, como os decimos a vosotros, que es allanar el camino y señalar triunfos al señalado peligro todo aquello que se deja de sear o falta en la tutela de la pública inmortalidad, tan fácilmente y casi inevitablemente se alía aun bajo el barniz de refinada civilización material."

"También diréis queridísimos hijos, y no os cansaréis de repetir que el Vicario de Cristo, no solamente como Padre común de todos los creyentes, sino también y más como hijo de su época, no solamente por el bien de la Iglesia, de la cual es cabeza, sino también por el bien general, cree y dice muy alto que la Iglesia católica, es insustituible auxilio como única conservadora del verdadero y genuino Cristianismo. Qué queda, en efecto, fuera de la Iglesia católica después de las verdaderas devastaciones del así llamado libre pensamiento, del liberalismo y de las diversas pretendidas reformas? Qué queda de la doctrina de Jesucristo, dada en los Evangelios, y de la legítima tradición? Qué queda de los sacramentos instituidos por Jesucristo? Qué queda de su misma persona?"

Por tanto, el que tenga oídos que oiga, y el que no oye que entienda. Dada esta voz de alarma y denunciado el peligro por el Vicario de Cristo con autoridad suma en la tierra; y ciego y sordo de remate ha de estar quien ante tan grave peligro y cuando retumba ya el trueno de la horrible tempestad comunista tan próxima y amenazadora, permanezca en su letal indiferencia y no se apresure siquiera a buscar un refugio seguro ya que no se sienta con suficientes energías para defender valerosamente la causa del bien y luchar contra el comunismo.

P. Marcelino Ganuza, A.R.

Dios y las Reformas a la Constitución

—IV—

De consiguiente, se requiere la enseñanza de nuestra santa Religión en todas las escuelas y colegios oficiales. Y se requiere no sólo por el derecho que tiene el pueblo panameño para reclamarlo y conseguirlo, sino porque así lo demanda la Nación entera como base fundamental para su estabilidad, bienestar y prosperidad y también en orden a la felicidad de sus hijos.

A la formación de buenos ciudadanos y mejores padres de familia, a quienes mañana corresponderá asumir sagrados deberes para con la patria y ejercer derechos correlativos, han de contribuir por igual la ciencia y la virtud. De faltar ésta, hombres y mujeres serán tanto más peligrosos cuanto mayores conocimientos hayan logrado acumular.

¿POR QUE

(Viene de la Pág.3)

bien y cerrando con siete llaves sus arcas, nada podremos hacer. El Gobierno se cree sin obligaciones en tal orden; las corporaciones permanecen indiferentes; la prensa, en gran parte, teme abordar es a modo de "fácil imparcial espectador"; los otros duermen o critican acerbamente a los que trabajan; y así el mal prosigue triunfante a la conquista de juventudes y de pueblos, unidos sus dirigentes, protegiéndose y defendiéndose unos a otros, poniendo de un lado rencillas y pequeñeces y haciendo no pequeños sacrificios, dignos de mejor causa.

No nos cansaremos de repetir: la eterna lamentación: ¿Qué hace el Gobierno? para nada sirve. Y el Gobierno no hará sino en lo que directamente le concierne y lo que a él directamente toque.

Es a nosotros a quienes toca defender nuestra causa con verdaderos sacrificios.

Cines, literatura inmoral, profesores corruptores, textos malos e impíos, todo ello debe vencerse por el cine bueno, lectura honesta, los textos de sana doctrina, científica y pedagógicamente bien presentados; por el auténtico ejercicio de la justicia y de la caridad.

Ese es el único medio para triunfar; lo demás es perder el tiempo. Vamos acercándonos a la boca del abismo ya próximo a tragarnos.

De aquí que la enseñanza religiosa se reclame y recomiende por todos cuantos piensan rectamente, ya que la verdadera educación no se concibe sin ella, pues forzosamente ha de comprender al hombre en su compuesto de alma y cuerpo.

Educación —ha dicho A. Manjon— es el cultivo y desarrollo de cuantos gérmenes de perfección física y espiritual ha puesto Dios en el hombre: con el intento de hacer hombres perfectos con la perfección que cuadra a su doble naturaleza, espiritual y corporal, en relación con su doble destino temporal y eterno.

Si la educación ha de ser completa para que produzca los felices resultados que son sus legítimos frutos, tiene necesariamente que comprender la enseñanza religiosa.

Prescindir de ella, como se pretende, es privar al educando de los medios que le son necesarios para perfeccionar su entendimiento en la natural aspiración y tendencia al conocimiento del bien; es impedirle, en una palabra, que se encamine hacia su felicidad; es pretender cerrarle la vía por donde se llega al conocimiento de Dios; es creer que se puede impunemente desatar o romper los lazos que unen al hombre con el Ser Supremo, sin provocar el consiguiente cataclismo; es suponer que bastan los ruidos humanos para impedir que se busque a Dios y se le rinda el debido culto; es asimismo privar a los asociados del más poderoso de los vínculos sociales y preparar con la desunión el aniquilamiento, casi podríamos decir que equivale a decretar la ruina de la Patria.

Y como no es posible, por absurdo, atribuir semejante propósito ni a los principios ni a los partidos políticos, hay que concluir igualmente que no puede ser recta finalidad, de unos ni de otros, prescindir o abolir la enseñanza religiosa en nuestro país.

Nuestra tierra no es propicia para trasplantar y arraigar aquí la semilla de la discordia que, por su oposición a la libertad de conciencia y el desconocimiento de los derechos y creencias del pueblo, han sembrado conocidos gobiernos tiránicos que hoy cosechan los amargos frutos de su intransigencia y despotismo en medio de la general reprobación.

Tenemos un ejemplo: el del doctor Alfonso Preciado cuando fue Secretario de Instrucción Pública, que confirmará nuestra tesis: decía él que para ser consecuente con el liberalismo que profesa debía permitir la enseñanza, en los establecimientos docentes oficiales, de la religión católica, con sólo la excepción de aquellos casos en que los padres expresamente reclamaran que sus hijos no recibieran clase de religión.

Hermoso ejemplo es, en verdad, éste del doctor Preciado quien, en todo tiempo y en todas las circunstancias, mostró siempre su capacidad y rectitud, a la vez que se reveló como modelo de funcionarios consagrados y activos.

Basta ser justo para dar a cada cual lo que le corresponde.

SUCESORES DE CARLOS A. COWES Y Cía

Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.

Vía España—Bella Vista No. 51

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

Ron Dalley

Calidad Por Añejamiento
Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

Ron Dalley

Compañía Azucarera La Estrella, S. A.
PANAMA, R.P.

TEL. 2171

P. O. BOX 593



PARA CUALQUIER TRABAJO DE PINTURA UTILICE LOS SERVICIOS

DEL PINTOR

BELISARIO A. BROUWER

QUIEN ESTA SIEMPRE A SUS ORDENES

AVE. A. N° 48

TEL. 382-L

Vivamos del Evangelio

CURACION DE UN PARALITICO

PARALISIS DE LA INDIFERENCIA Y TIBIEZA

SANTO EVANGELIO. Domingo XVIII después de pentecostés.—En aquel tiempo, subiendo Jesús en una barca, repasó el lago y vino a la ciudad de su residencia. Cuando he aquí le presentaron un paralítico postrado en un lecho. Y al ver Jesús su fe, dijo al tullido: Ten confianza, hijo: perdonados te son tus pecados. A lo que ciertos escribas dijeron luego para consigno: Este blasfema. Mas Jesús, viendo sus pensamientos, dijo: ¿Por qué pensáis mal en vuestros corazones? ¿Qué cosa es más fácil, el decir: Se te perdonan tus pecados, o decir: Levántate y anda? Pues para que sepáis que el Hijo del hombre tiene en la tierra potestad de perdonar pecados, levántate (dijo al mismo tiempo al paralítico, toma tu lecho y vete a tu casa. Lo cual viendo las gentes, quedaron poseídas de un santo temor, y dieron gloria a Dios por haber dado tal potestad a los hombres.—San Mateo, IX, 1-8.

APLICACION PRACTICA

En este Evangelio vemos, ante todo, un milagro: la curación instantánea de un paralítico. Vemos también el fin que se propone el Señor: Probar que tiene potestad de perdonar pecados; y finalmente, el efecto causado en las gentes.

Suele aplicarse a las almas paralizadas por el pecado o por la tibieza. Cornelio a Lápide enumera, nueve razones de semejanza entre la parálisis y la tibieza. Apliquémoslo a dos enfermedades

espirituales, que hacen grandes estragos en casi todas las parroquias.

I. ENFERMEDADES.— Son la indiferencia religiosa y la tibieza la holgazanería espiritual.

1. Entre los católicos suele haber muchos que sólo lo son de nombre, y aun éste lo disimulan cuando les cuesta algún sacrificio. Unos ni siquiera van a la iglesia, a no ser para Navidad, Viernes Santo u otras grandes festividades. No permiten ni que se les hable del precepto pascual o de oír misa los domingos. Se dan por satisfechos si en peligro de muerte pueden recibir los Sacramentos, y aun esto a última hora, cuando ya apenas saben de qué se trata...

Son verdaderos paralíticos espirituales. Se contentan con un destello de vida aparente: el nombre de católicos; por lo demás, están bien muertos por el pecado, totalmente paralizados. ¡Si a lo menos se acordaran de rezar alguna vez!... Mas que católicos son "indiferentes". Viven como ateos o sin religión...

2. Hay otros más observantes, que cumplen sus deberes religiosos, y a veces hasta frecuentan los sacramentos; pero se extravían en el modo: hacen todo eso por rutina, sin sacar fruto ninguno. Como si se alimentaran con piedras, comen y comen, rezan y rezan, pero no digieren. De cada vez se petrifican o endurecen más... se insensibilizan a las cosas espirituales, que se les hacen insípidas; sólo sacan hastío y cansancio...

Son otra clase de paralíticos, a veces más perjudiciales, por su actividad en sembrar cizaña con chismes, enredos, murmuraciones,

etc., que tanto daño causan entre los buenos...

II. MEDICINA.— Unos y otros necesitan avivar la fe... sacudir ese letargo espiritual... y reanimar su esperanza... Aunque se sientan impotentes, no faltarán almas que raciones, intercediendo por ellos. Así se irán preparando para recibir la caridad, esa vida sobrenatural que reanima y vivifica el organismo espiritual...

Necesitan, pues, buenas dosis de fe y esperanza o de fe confiada... hasta que, iluminados con esa luz, entrevan la grandeza de los bienes sobrenaturales, y con el arrepentimiento de su miserable estado suspiren por salir de él...

Surgen entonces las dificultades para llegar a Jesús. Como al paralítico, se les interponen las muchedumbres, o sea, el mundo con sus exigencias y respetos humanos... Es necesario saltar por encima de todo... subir al techo del heroísmo, y abajarse con la humildad y confianza en Aquel que todo lo puede...

¡Oh, si hubiera en cada parroquia más almas buenas, ansiosas de orar y sacrificarse por esos pobres paralíticos espirituales!... ¿No habría más "milagros" de la gracia... más conversiones?...

III. COMO APLICARLA.— La dificultad está en cómo aplicar la medicina, cómo inyectar esas dosis de fe y esperanza en los paralíticos espirituales... cómo sacudir, reanimar y dar nuevo impulso a su vida espiritual...

Todo esto, es verdad, es efecto de la gracia, que obra de muchas maneras; pero ordinariamente suele apoyarse en la cooperación humana... En trabajos aislados, será a veces una buena lectura... un buen consejo, conversación o ejemplo... Otras supone un trabajo de largo tiempo: con paciencia y caridad se va ganando el corazón, para apoderarse después del alma y llevarla a Jesucristo... ¡Cuánto campo se abre aquí al apostolado individual!...

Para "pescar" al por mayor, suelen prepararse misiones, tandas de ejercicios, comuniones generales, congresos u otros medios según las circunstancias... ¿Quién no admira las "pescas milagrosas" de las Comuniones generales de hombres en los Congresos Eucarísticos de Buenos Aires en Argentina, Medellín en Colombia, y últimamente Cleveland en Estados Unidos?...

Hoy día, se impone la necesidad de dar más importancia al aspecto eucarístico en nuestras grandes fiestas. Organícense Comuniones generales de clases determinadas, sin limitarlas a solas las congregaciones... jornadas eucarísticas... en fin, todo aquello que lleve las almas a Jesús Sacramentado por encima del mundo, esto es, pisoteando el tradicional respeto humano, causa de la anemia y parálisis espiritual de multitud de almas... Póngase la confianza en Aquel que a todos llaman... a todos espera... y a todos ayuda a romper de una vez las ignominiosas ataduras del pecado.

El Cine y los Niños

Reglamentación de la asistencia de los niños al cine en varios países.

La perversidad de muchos hombres sin escrúpulos morales, ha hecho del CINE un arma de perdición y una escuela de Inmoralidad que manejada con arte diabólico para sus fines positivistas, ha mancillado en no pocos casos la fe y las buenas costumbres de las gentes.

Los estragos morales ocasionados en la Sociedad, han sido tales que los Gobiernos de los distintos países se han visto en la precisión de intervenir en la censura de las exhibiciones y en la reglamentación de la asistencia en esta clase de espectáculos, con miras principalmente protectoristas de la niñez y de la juventud.

He aquí un sucinto resumen sobre lo legislado en esta materia:

Alemania:— Prohibida la entrada a menores de 6 años. Hasta la edad de 18 años, sólo podrán asistir los jóvenes a las representaciones de películas previamente censuradas.

Austria:— Hasta los 16 años, sólo podrán presenciar películas censuradas y especiales para niños y adolescentes, sin poderse prolongar la asistencia más allá de las 8 de la noche.

Bélgica:— Prohibida la entrada en absoluto a los menores de 16 años.

Dinamarca:— La misma prohibición que en Bélgica, en cuanto a las películas no censuradas. Las personas mayores de 16 años, no podrán, sin permiso especial, presenciar películas no autorizadas para menores.

Dantzig:— Prohibida la entrada a los menores de 6 años. Los menores de 12, sólo hasta las 7 de la noche. Los menores de 16 no pueden presenciar películas peligrosas para su moralidad.

Italia:— Prohibida la asistencia de niños y adolescentes a la exhibición de películas pasionales y policíacas, que a juicio de la Comisión de Censura, pueden ser un peligro para la integridad moral de la juventud.

Luxemburgo:— Prohibido el acceso a los menores de 17 años a la representación de películas no censuradas. Para que puedan asistir, es preciso que la exhibición censurada se anuncie como especial para familias y niños.

Francia:— Se prohíbe sólo el trabajo de los menores de 15 años en la preparación de películas.

Polonia:— Prohibida la entrada a los menores de 17 años para presenciar pelícu-

las prohibidas para la juventud.

Países bajos:— Entredicha la asistencia a los menores de 14 años. Hasta los 16 podrán asistir sólo a películas censuradas.

Portugal:— Prohibida la entrada a los menores de 12 años, si no van acompañados de alguna persona de su familia, excepto a películas instructivas, a las que podrán asistir sin ese acompañamiento. Los menores de 16 años no podrán presenciar películas que ofenden al pudor, o puedan desmoralizarlos.

Suecia:— Los menores de 15 años, no podrán presenciar películas no autorizadas para ellos, o que terminen después de las 8 de la noche, a no ser que vayan acompañados de una persona de su familia. En toda exhibición de Cine debe anunciarse si puede presenciarse por menores o no.

Suiza:— En edad que varía de 15 a 18 años, según las diversas legislaciones cantonales, no pueden los menores asistir a las representaciones cinematográficas ordinarias. Antes de los 15, prohibida la asistencia en todos los cantones.

Son enemigos del niño: y descaradamente, los que trafican con la inocencia infantil, envenenando el alma del niño, con exhibiciones nefandas y desmoralizadoras, con el único fin positivista y rastro de enriquecerse aún a costa de pervertir la niñez y hacer abyectas a las generaciones.

He aquí la referencia que recientemente ha dado al público una Revista pedagógica suiza acerca de la moralidad en su relación con el Cine, y que con sus datos estadísticos, hace con deplorable elocuencia una tristísima revelación.

De 3.300 niños, de noventa escuelas primarias, de la capital federal de Suiza, 2.750 han frecuentado en el curso de este año, de un modo asiduo, el Cine; estos escolares han visto: 1.120 escenas de adulterio; 765 escenas de suicidios, 1814 escenas de robos en trenes; 1236 escenas donde se descubren los actos del Matrimonio; 1171 escenas de incendios y de asesinatos; 1124 escenas de muerte; 1350 escenas de asaltos; 1625 escenas de bandolerismo; 1170 escenas de hurto. Merece consignarse que todas estas cintas de largo metraje, han sido importadas al país por casas películeras americanas.

Ante esta referencia, no se nos ocurre sino subrayar las palabras que a modo de comentario estampa en sus columnas un estimado colega de allende los mares: "Huelga probar que el noventa y cinco por ciento, por no decir el noventa y nueve por ciento de las películas que en nuestros cines se proyectan, son de igual procedencia, por lo cual se puede deducir, que el mismo número, y acaso mayor, de las escenas nada edificantes vistas por los niños suizos, presencian también nuestros niños, que en gran número van o son llevados a la capital. Asunto es ya muy sobrado el de la influencia decisiva que las proyecciones cinematográficas ejercen sobre la mente y la voluntad de los espectadores en general y de un modo especial cuando estos son niños o muchachos de corta edad, cuyas inteligencias y corazones no están ni

(Pase a la Pág. 6)

La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos. Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS,—Dr. JUAN B. ARIAS
CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central y Calle 9a. No. 12
Ciudad de Panamá.

ESCUELA PRIVADA DE MODISTERIA

Rosa W. de Escobar

Clases de Corte y Confección, está abierta la matrícula de 1938-1939.

Avenida A y Calle 6a. No. 14.

De Jueves a Jueves

Noticias Locales

Por decreto del Ejecutivo dictado recientemente, todo lo relacionado con el ramo de Inmigración ha pasado a la Secretaría de Gobierno y Justicia, a partir del 1° de octubre.

Los Directores de las cuatro escuelas Públicas de Colón respaldados por el Inspector de Instrucción Pública de esa ciudad, están celebrando funciones matinales de películas especialmente escogidas para la mentalidad juvenil, cada quince días, con el fin de coleccionar fondos para el comedor Escolar y para la Navidad de los niños pobres.

El Alcalde de Bogotá ha enviado, por conducto de la Legación de Colombia en Panamá, una medalla de oro al Excmo. Sr. Presidente, conmemorativa del IV Centenario de la Fundación de Santa Fe, en reconocimiento por la forma esmerada con que el Sr. Presidente atendió las invitaciones hechas a Panamá con ocasión de dichas fiestas.

La Escuela Manuel José Hurtado ha iniciado cursos nocturnos en español e inglés. Las personas que deseen recibir tales clases pueden inscribirse en la dirección de dicha escuela.

El día 3 se inauguró el Cuerpo de Bomberos de La Chorrera. Ha despertado tanto entusiasmo su organiza-

ción, q' cuenta a la fecha con 94 miembros.

Fueron elegidos los nuevos dignatarios de la Asamblea Nacional para el presente mes, así: Presidente, H. Pablo Othon; por su orden 1° y 2° vice-presidentes, los H.H. Aurelio Guardia y Julio Miranda.

El Excmo. Sr. Presidente de la República envió sendos mensajes a los Gobiernos de Alemania y Checoslovaquia, haciéndoles un supremo llamamiento en favor de la paz mundial.

La Escuela República Argentina ha organizado una Sociedad Pro Mejoramiento del niño, que celebra sesiones reglamentarias presididas por las maestras de dicho plantel, sobre temas importantes acerca de la educación de la niñez. Con la cooperación del Departamento de Higiene están realizando una labor meritoria social.

Para laborar de manera ordenada y armónica, la Asamblea Nacional solicitó al Ejecutivo el plan de obras públicas que piensa llevar a cabo en los próximos dos años que restan a la actual Administración a fin de que se incluya su costo en el presupuesto del próximo bienio. Se fija un término de 30 días para ser presentado el informe.

Una comisión de maestros y profesores, en representa-

ción del magisterio nacional puso en manos del Excmo. Sr. Presidente un simbólico album, con la firma de todos los educadores de la República, en prueba de agradecimiento por su actuación e interés encaminados a darle mayor impulso a la enseñanza pública y mejorar las condiciones del maestro.

En la Provincia del Darién se organiza una cooperativa arrocera con halagüeñas perspectivas. Mediante una cuota de 2 quintales de arroz en cáscara se conseguirán fondos suficientes para instalar una tienda para la venta de artículos de primera necesidad.

ASAMBLEA NACIONAL Proyectos aprobados en 3er. debate:

Sobre exención del pago de impuesto de tránsito y uso de las placas oficiales a los carros de propiedad de los Magistrados de la Corte Suprema de Justicia, y Ex-Presidentes de la República.

Por el que se vota partida de B/. 40.000 para tres puentes colgantes en la Provincia de Chiriquí.

En 2º debate:

Que señala funciones a los Ex-Presidentes de la República y les asigna sueldo de B/. 500.00.

Que señala sueldos a 39 correidores.

Que ordena la reparación de un puente y la construcción de un tramo de carretera en Chiriquí y 2 nuevos puentes para Herrera.

En 1er. Debate:

Que honra la memoria del Gral. Ignacio Quinzada y de don Pedro A. Díaz y concede becas para estudios en el exterior a sendos descendientes.

Sobre accidentes de trabajo.

Sobre estadística y censo de la población.

Por el que se vota partida de B/. 90.000.00 para obras públicas en Natá de los Caballeros y Remedios.

Que vota partida de B/. 25.000.00 para un puente sobre el río Zaratí.

Sobre sueldo mínimo para los periodistas de Panamá.

Noticias Extranjeras

En Bucarest se anunció oficialmente que el gobierno rumano definitivamente resolvió no permitir que materiales bélicos rusos pasen por Rumania en caso de guerra.

Grupo de diputados de Costa Rica, después de visitar la desembocadura del Río Sixola y las demás tierras incluí-

EL CINE Y LOS NIÑOS

(Viene de la Pág. 5)

pueden estar todavía suficientemente formados para contrarrestar con alguna probabilidad esa influencia de lo visible y de lo gráfico.

¿Qué puede esperarse de esa continua visión por nuestros niños, de escenas de suicidios, robo, asesinatos y actos lascivos, sino la siempre gradual pero firme sedimentación y cristalización en su imaginación de ideas que, en el momento propicio e inesperado generalmente, influyen en la voluntad y la mueven a obrar de conformidad con ellas? No pretendamos creer que nuestros niños estén hechos de otro barro distinto de aquel del cual están formados los de otros países donde los funestos resultados de esas películas, ya se han manifestado en toda su triste realidad.

das en el proyectado arreglo limítrofe, manifestaron su oposición para la entrega de dichas tierras. Se fundan en las magníficas condiciones de esa región y en la oposición de sus habitantes. El Colegio de Abogados de Costa Rica sostiene que los límites se encuentran establecidos en conformidad con los laudos Loubet y White y, de consiguiente, cualquiera variación requiere la aprobación de una Asamblea Constituyente.

Como resultado de la conferencia de las cuatro potencias de Europa quedó acordada la desmembración de Checoslovaquia, sin guerra. El acuerdo firmado por los cuatro representantes de dichas potencias, provee una gradual ocupación de la región sudeten, la que comenzó el sábado. De acuerdo con el ultimatum de Hitler, la evacuación y ocupación de tales territorios se completará el 10 de octubre, sin daño para las propiedades existentes. Una comisión integrada por el Subsecretario de Estado para asuntos extranjeros de Alemania y por los Embajadores de Francia, Gran Bretaña e Italia en Berlín, y el representante de Checoslovaquia, acordarán las bases para la evacuación. En otras áreas q' tienen inferior población alemana se llevarán a cabo plebiscitos. Quedó garantizado el derecho de opción para que los actuales residentes continúen en las áreas cedidas a Alemania, o salir de ellas según su gusto.

En otra conferencia que se celebrará dentro de 3 meses, quedará decidido el ajuste de las minorías húngaras y polacas, si, ellas durante este término no han llegado a un arreglo directo con Checoslovaquia.

Inglaterra y Alemania firmaron convenio de paz después de la conferencia de Munich. Esta declaración de paz acepta el nuevo pacto de los 4 poderes y el anterior convenio naval, "como símbolo de los deseos de nuestros pueblos de no volver a ir jamás a la guerra uno contra otro".

Dios os bendiga! tal fué el grito londinense al aclamar al Premier Chamberlain como héroe, conquistador de la paz.

Al día siguiente de celebrada la conferencia de Munich, la Asamblea de la Liga de Naciones aceptó la separación del pacto constitutivo de la Liga, del Tratado de Versalles; esta acción hace desaparecer uno de los principales argumentos que presentaba Alemania para negar su cooperación a la Liga.

Según se anunció oficialmente comenzó desde las dos de la tarde del día 2 de octubre el traspaso de las secciones habitadas por polacos en Checoslovaquia, debido a la aceptación plena de las demandas de Polonia.

El Comité de la Liga de Naciones, que ha de supervigilar la evacuación de los voluntarios extranjeros que están al lado del gobierno español, será organizado y enviado a España de acuerdo con solicitud hecha por los republicanos. La Comisión se trasladará inmediatamente a la Península. El Comité estará formado por representantes de países que han sido neutrales a través del conflicto.

El Generalísimo Franco, ante los que le fueron a saludar y felicitar, con ocasión del segundo aniversario de haber asumido el mando de los ejércitos insurgentes, manifestó su complacencia por las condiciones en que se halla la causa insurgente, y presentó pruebas irrefutables acerca de la muerte del inmortal José Antonio Primo de Rivera.

Por asunto limítrofe quedaron rotas las negociaciones entre Perú y Ecuador. Según se expresó el Canciller Tobar en Quito, Ecuador, ha desistido de ellas en vista de las negativas peruanas a toda proposición conciliatoria y constructiva.

Inglaterra, da gracias a Dios por la paz: en toda Gran Bretaña se celebraron Te-Deums por haberse conjurado el grave peligro de la guerra.

Dos semanas de disturbios se han registrado en Jerusalén debido a ataques entre árabes e ingleses, con el resultado de 67 muertos y centenares de heridos. El General Ironside, Comandante en jefe de las fuerzas británicas, se encuentra allí actualmente implantando las nuevas medidas militares que han de tomarse a fin de acabar con tales desórdenes.

Noticias Religiosas

Según se ha anunciado, el Papa Pío XI lloró de regocijo al recibir de su Secretario la noticia del acuerdo pacífico que las cuatro potencias lograron en la conferencia de Munich para conjurar la crisis germano checa.

Los Centros de Apostolado de Vanguardia de la Juventud Católica Española han inaugurado el "Hogar del Cruzado" en el viejo y derruido convento de la Asunción en Huesca, donde hallarán los que forman los Centros de Huesca su propio hogar. El Sr. Arnal, Consiliario de los Centros, dirigió su saludo a los allí reunidos que pasaban de cien, recomendándoles q' ahora más que nunca se siga trabajando en la guerra y en la paz, por Dios y por España.

El Papa pidió que se acudiese a la oración para salvar al mundo del mal de la guerra. Habló desde la Biblioteca del Vaticano en Italiano, e inmediatamente se hicieron traducciones de las palabras del Sumo Pontífice en inglés, alemán y checo.

El día 7 de octubre se dará comienzo en la Parroquia de San Francisco de Asís a la novena solemne de la Virgen del Rosario.

El día 4 ajustó un año más de vida el conocido y apreciado Padre Francisco Beckmann, Consiliario de la Acción Católica, a quien nos es grato felicitar, deseándole muchos años más de vida para beneficio de las importantes obras encomendadas a su dirección.

El 18 de los corrientes se llevará a cabo, en el Salón Javier, una reunión Magna que celebrarán las Hijas de María de la Iglesia de San Francisco con el fin de exponer todas las actividades verificadas por dicha Asociación. Por este motivo se invita a todas las socias y protectores de la Congregación.

MUY GRATA NOS SERA SU VISITA HOTEL COLON

CALLE "B" y 12 OESTE, PANAMA, R. de P.

Habitaciones Económicas, Cuartos con Teléfonos, Baño y Servicio Sanitario, Departamentos para Familias, Cuarto Muestrario para Viajeros, El Hotel más Céntrico de la ciudad.

APARTADO No. 262, PANAMA.—TELEFONO No. 2300

G. GARCIA, Gerente.

Cumplimiento

del

CLUB HIPICO

de Panamá

para

La Acción Católica